
ТУРНИКЕТ 
В ТРАМВАЕ
Все-таки это
новшество 
со знаком плюс

Год назад в трамваях марш-
рута № 17 установили тур-
никеты. Это был экспери-

мент, целью которого была на-
звана борьба со злостными не-
плательщиками и, как следствие,
увеличение сборов за проезд.
Что и сообщили руководители
Мосгортранса обеспокоенным
жителям СВАО. 

После установки турникетов
вход в трамвай разрешили только
через переднюю дверь и только
по специальным магнитным кар-
точкам наподобие тех, что пропу-
скают пассажиров в метро. А на
самих трамваях даже нарисовали
рекламные картинки, призываю-
щие всех пассажиров бороться с
нарушителями и платить за про-
езд. По словам пресс-секретаря
Мосгортранса Андрея Митрофа-
нова, установка валидаторов (уст-
ройств для считывания информа-
ции с магнитной карты) себя оп-
равдала. Сборы за проезд вырос-
ли в среднем в полтора раза, ва-
гоновожатым увеличили зарпла-
ту, и в итоге валидаторы стоимо-
стью 6 тысяч долларов каждый
окупили себя быстрее, чем пла-
нировалось. Поэтому было реше-
но эксперимент закончить, а...
турникеты на 17-м трамвайном
маршруте оставить навсегда. Вот
так пробный шар стал реально-
стью для пассажиров.

Эксперимент же между тем
выявил и явные неудобства: в
трамвае невозможно стало про-
ехать с крупногабаритными гру-
зами, на остановках в час пик -
всегда очереди, у водительской
двери давка, многие просто не ус-
певают сесть в трамвай. И про-
должительность маршрута, есте-
ственно, возросла. Эксперимен-
таторы, правда, распорядились
сократить интервалы движения, и
по маршруту пустили дополни-
тельные вагоны.

Но, по мнению руководства
Мосгортранса, плюсов от внедре-
ния автоматической системы кон-
троля проезда пассажиров
(АСКП) оказалось больше, чем
минусов. И поэтому турникеты
теперь будут устанавливаться по-
всеместно на всех видах наземно-
го транспорта в городе Москве. 

Любовь ИЛЬИНА

4
«ОДНО ОКНО» - 
ЭТО СИСТЕМА, 
КОТОРАЯ СТАВИТ ЗАСЛОН 
ВОЛОКИТЕ И ВЗЯТКАМ

День за днем:

Москва занимает лидирующие
позиции по темпам экономиче-
ского роста среди центральных
регионов России. Об этом заявил
в пятницу, 28 мая, полпред прези-
дента в Центральном федераль-
ном округе Георгий Полтавченко.

В ходе интернет-конференции,
которую в этот день проводил
полпред, он особо выделил сто-
личные социальные программы. В
частности, ипотечное строитель-
ство жилья для молодых семей.
Причем благодаря поддержке мо-
сковского правительства вести
ипотечное строительство жилья
для молодежи стало возможно не
только в Москве, но и в других
центральных регионах.
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В среду, 26 мая, Мосгордума в
окончательном чтении приняла го-
родской закон «О приоритетах в
предоставлении жилых помещений
и безвозмездных субсидий на
строительство и приобретение жи-
лья». Согласно этому документу
муниципальные жилые помещения
отныне будут предоставляться «в
соответствии с очередностью по
дате постановки на учет». Принцип
распределения жилья - 50 на 50.

То есть для очередников кате-
гории «общие основания» (общая
очередь) с нынешнего года выде-
лят половину поступающей жил-
площади. Остальные 50 процен-
тов получат очередники-льготни-
ки, среди которых жилье распре-
делят так: 4 процента - внеочеред-
никам и 46 процентов - первооче-
редникам. Новая формула рас-
пределения жилья, которую дум-
цы называют «компромиссным
решением между столичным пар-
ламентом и правительством Мо-
сквы», должна изменить ситуа-
цию, когда некоторые семьи ждут
квартиру по 20 и более лет.

Благодаря закону в нынешнем
году появится возможность пре-
доставить квартиры очередникам
общей очереди, вставшим на учет
до 1 января 1987 года. Что касает-
ся льготников, то квартиры в этом
году получат внеочередники,
вставшие на учет до 1 января 1996
года (для инвалидов ВОВ 1 группы
- до 1 июля 2001 года). А перво-
очередники - до 1 января 1987 го-
да (для Зеленограда - до 1 января
1995 года).

В четверг, 27 мая, в музее-
усадьбе «Коломенское» состоя-
лось необычное новоселье. Здесь
разместилась первая и пока
единственная в российской сто-
лице передвижная пасека. 25 пче-
линых семей, или почти миллион
летающих трудоголиков посели-
ли на царской пасеке, где их
дальние предки добывали мед
для самого Ивана Грозного.

Для посетителей парка сосед-
ство с пчелами не опасно. Коло-
менское заселили представители
самой спокойной породы пчел –
карпатской. Кроме того, по сло-
вам специалистов, пчелы сейчас
настолько заняты работой, что на
иные цели не отвлекаются.

Пчелы, по замыслу руководст-
ва парка, займутся опылением
растений, помогая восстановле-
нию экосистемы парка. Специ-
ально для них некоторые участки
в парке собираются засеять ме-
доносными травами. Планирует-
ся, что такие пасеки в скором
времени появятся во всех 12 пар-
ках города.
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ТРУДОГОЛИКИ
КОЛОМЕНСКОГО

-Валерий Павлинович, уже год прави-
тельство Москвы твердит - «одно
окно», «одно окно»... А наши читате-

ли спрашивают: что это такое? Объясните
им, в чем суть дела?

- В том, что в городе создается абсолют-
но новая система взаимоотношений граж-
дан с властью, когда москвичам не нужно
будет часами простаивать в очередях за все-
возможными согласованиями в разных ор-
ганизациях и платить чиновникам взятки. За
всеми справками, лицензиями, удостовере-
ниями и согласованиями достаточно будет
обратиться только в одно место, ответствен-
ное за выдачу соответствующего документа.

Суть принципа «одно окно» - в следую-
щем. Для того чтобы получить справку, раз-
решение либо выписку, заявитель - гражда-
нин или организация - обязан предоставить
в орган исполнительной власти или город-
скую организацию только то, что имеет не-
посредственное к нему отношение: заявле-
ние, копию личного документа (паспорта,
аттестата, свидетельства о регистрации или
льготах). Заниматься же согласованиями,
как сейчас, которые нужны для получения
испрашиваемой справки, ему уже не при-
дется. За него это сделает система, за кото-
рой данный документ закреплен в реестре.

В режиме «одного окна» человек будет
точно знать, в каком подразделении мэрии
он должен получить каждый конкретный
документ. Знать, сколько времени отводит-
ся на его оформление - максимум месяц. И
еще один - главный - принцип: чиновники,
принимающие решения, лично не контакти-
руют с заявителем. Чтобы не было такого:
по закону нельзя, а если заплатить чиновни-
ку, то, в общем, можно.

- Оплачивать услуги «одного окна» при-
дется?

- Все наши комитеты, департаменты,
службы работают на бюджетные средства.
Поэтому за большинство документов пла-

тить не нужно. Однако есть организации, ко-
торым за согласование платить что-то при-
дется - к примеру, Москомархитектуре, Мос-
комзему, Мосгеотресту. Если они выполня-
ют определенные платные исследования,
несут расходы на изготовление самого доку-
мента (эти расходы должны быть оправдан-
ны, подтверждены нормативными актами,
постановлениями правительства), то чело-
век оплачивает их услуги в банке и приносит
платежку туда, куда он сдавал документы.
Тарифы утвердят соответствующие межве-
домственные ценовые комиссии при прави-
тельстве Москвы. Ни у одной организации
не будет права устанавливать свои тарифы.

- Кроме благой идеи что-то конкретное
уже сделано по этой программе?

- Безусловно. Идея реализована во мно-
гих наших подразделениях. Постановлени-
ем правительства города составлен реестр
выдаваемых документов - таковых более
300. Порядка 60 процентов остальных спра-
вок и документов признаны нецелесообраз-
ными, и никакая организация не имеет пра-
ва их требовать. Определен также регламент
работы всех наших систем в режиме «одно-
го окна». Во всех отраслевых и территори-
альных органах власти созданы подразде-
ления, которые работают с населением.

- Вы хотите сказать, что система уже ра-
ботает?

- Нет, пока не работает. Понимаете, сама
система сопротивляется. Ведь любое согла-
сование тянет за собой наличие какой-то
структуры. Структура живет на согласовани-
ях, в ней десятки людей получают за это
деньги.

Простой конкретный пример. Москвичу
нужна справка, что у него одна или не-
сколько квартир. Я поинтересовался: кому
нужна? Оказывается - департаменту жи-
лищной политики, чтобы поставить чело-
века в очередь на получение жилья: вдруг у
него две-три квартиры в собственности, а

он хочет за государственные деньги полу-
чить еще одну. За справкой надо ехать на
какой-нибудь Зеленый проспект, там в че-
тыре утра очередь занимать, целый день в
ней стоять. Спрашиваю в департаменте: а
система регистрации собственности квар-
тир у кого находится? Отвечают - у нас. А у
вас связь с подразделением на Зеленом
проспекте есть? Есть. Тогда зачем вы гоня-
ете туда людей? Нажмите кнопку на компь-
ютере - у каждого на столе компьютер
(только не каждый им умеет пользовать-
ся!) и увидите на дисплее: «Гражданин
Иванов - 3 квартиры». И все - вопрос ис-
черпан. То же самое - дотации льготникам
на квартплату. Есть общая база данных, все
можно получить без всяких справок. Мы
прочесали весь реестр. В итоге в нем оста-
лось 182 документа, каждый расписали по
департаментам, управам, префектурам.

Но не все от нас зависит. Есть проблемы,
которые нам в наследство достались еще от
доперестроечного периода. Правила неглас-
ные в этой цепочке согласований - они тоже
нам остались. Есть некоторые документы - с
50-60 согласованиями, попробуй такой за
месяц выдать.

Мы идем, может быть, и не всегда тем
шагом, которым надо идти, медленно. Но
ведь и слишком широко шагать тоже нель-
зя. Система будет создаваться поэтапно. На
первом этапе будем выстраивать всю сеть и
смотреть: сколько раз человек заходит в од-
но и то же место, затем, какова длитель-
ность согласования. Пройдя этот этап, опре-
делим объем работ, приблизительную час-
тоту посещения, наиболее традиционно
нужные населению документы. Наконец, пе-
рейдем к завершающему этапу, самому
главному: выводу системы «одного окна» из
комитетов и департаментов, вообще из всех
чиновничьих структур в самостоятельное
плавание.

- И на какой, собственно, срок рассчитана
вся эта программа?

- На ее полную реализацию лет трех нам
хватит. Поставлен конечный срок, когда
выйдем на весь реестр документов в режи-
ме «одного окна», - 1 января 2005 года. А в
2006-2007 годах, по постановлению прави-
тельства Москвы, документы перейдут на
выдачу в специально созданные для этого
территориальные центры взаимодействия с
населением. По всем вопросам человек бу-
дет обращаться только туда и только там
ему будут выдавать все нужные документы.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Недавно правительство города обсудило главный вопрос
«третьего срока» мэра Юрия Лужкова - программу «Одно
окно». Об этом на пресс-конференции 26 мая рассказал
вице-мэр Валерий Шанцев, которому персонально пору-
чено исполнение принятого властями постановления «О
мерах по реализации принципа «одного окна» в работе
органов исполнительной власти города Москвы и город-
ских организаций». В ходе пресс-конференции вице-мэр
ответил и на вопросы корреспондента «МС».

Звенящая медь духово-
го оркестра и начищен-
ные до блеска каски
брандмейстеров, цветы
и улыбки. Седых вете-
ранов в увешанных на-
градами кителях позд-
равляют с праздником.
Совсем еще молодым
парням в пятнистых ро-
бах спасателей МЧС
желают успехов... Так
проходили торжества в
честь 200-летия москов-
ской профессиональ-
ной пожарной охраны.

Праздник начался традиционным
шествием колонны огнеборцев от
Пречистенки, где располагается

штаб-квартира столичных пожарных,
до Центрального парка культуры и от-
дыха имени Горького. Возглавлял ко-
лонну духовой оркестр. За ним, симво-
лизируя все этапы развития пожарного
дела, двигались другие участники пара-
да. Двуколка тянула ярко-красную боч-
ку - прообраз современного пожарного
автомобиля, далее ехали различные ма-
шины: от первого полуторатонного гру-
зовичка до современных автолестниц и
коленчатых подъемников. Но, конечно,
главными действующими лицами этого
праздничного шоу были сами сотрудни-
ки пожарной охраны, молодцевато  ша-
гавшие под звуки маршей.

В тот день в столичном парке имени
Горького все располагало к хорошему
настроению. Наконец-то после долгих
пасмурных дней над Москвой сияло
солнце. Поздравляя собравшихся с
праздником, вице-мэр столицы Вале-
рий Шанцев отметил огромную заслугу
пожарных в том, что сегодня Москва и
ее жители надежно защищены от огнен-
ной стихии. Он передал пожарным по-
здравления от имени мэра столицы
Юрия Лужкова и пожелал всем людям
этой мужественной профессии как
можно реже выезжать на сложные и тя-
желые ЧП.

В тот день кроме поздравлений и на-
град пожарные получали подарки. На-

чальник Главного управления по делам
гражданской обороны и чрезвычайным
ситуациям Москвы Александр Елисеев
принял для своих подчиненных пожар-
ную машину. Призы получили победи-
тели многочисленных конкурсов, викто-
рин и спортивных состязаний, прохо-
дивших в парке в рамках юбилейных
мероприятий. В них участвовали моло-
дые гости праздника. Люди постарше с
удовольствием слушали концерт под
открытым небом. Все участники тор-
жеств смогли подкрепиться блюдами
полевых кухонь. Под открытым небом

проходили и конкурсы на лучший тост в
адрес пожарных.

- Для всех, кто связал судьбу с этой
работой, - сказал начальник Управления
государственного пожарного надзора
ГУ ГО и ЧС Москвы Владимир Родин, -
сегодня особая дата. Два века наша
служба защищает столицу и москвичей
от огненной стихии. Спасибо всем, кто
прислал нам поздравления, кто поже-
лал успехов и удачи. Мы гордимся тем,
что люди уважают и ценят наш нелег-
кий труд.

Николай МОДЕСТОВ

ПОЖАРНОЙ КОМАНДЕ - ДВА ВЕКА
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Валерий ШАНЦЕВ:

СКОРО МОСКВИЧИ 
ПЕРЕСТАНУТ ХОДИТЬ 
ПО ЧИНОВНИКАМ


